
 

 

Chers frères missionnaires du Sacré-
Cœur, jeunes en formation et membres 
de la Famille Chevalier, 

Quelques mois se sont écoulés depuis notre 

dernier Bulletin Général. Depuis les derniers 

événements que nous avons partagés avec vous en 

décembre, il s'est passé beaucoup de choses dans 

notre Congrégation, surtout en raison de la 

préparation de notre 26ème Chapitre Général 

qui, comme vous le savez tous, se tiendra en 

septembre prochain près de Rome. 

L'une des étapes préparatoires au 

Chapitre général sont les 

Chapitres provinciaux et 

d'Union. Dans ce numéro de 

notre Bulletin, vous trouverez 

des nouvelles des différents 

Chapitres, Assemblées et 

Retraites qui ont eu lieu pendant 

cette période. Nous saluons 

également les provinciaux qui 

ont été élus ou réélus au cours 

de ces derniers mois et nous leur 

souhaitons la force du charisme 

de notre Congrégation afin qu'ils puissent être des 

leaders selon le Cœur de Jésus. 

Nous profiterons également de cet espace de 

communication pour vous mettre au courant des 

travaux du Chapitre général, afin que non seulement 

les délégués, mais toute la Congrégation puissent 

suivre avec enthousiasme cet événement important 

dans notre cheminement de l'ego à l'éco. 

Cette année 2023 sera également marquée par 

le Jubilé du Fondateur. En mars 2024, nous 

célébrerons les 200 ans de la naissance du Père Jules 

Chevalier et pour aider la Famille Chevalier à 

préparer et à célébrer cette fête, une Commission a 

été créée à cet effet. Cette commission est composée 

de deux prêtres MSC, d'un laïc, d'une sœur FNDSC 

et d'une sœur MSC. Depuis le mois de décembre, ils 

travaillent à nous fournir du matériel et de 

l'inspiration pour faire de cette année une année qui 

nous encourage à mieux vivre notre mission dans le 

monde. Comme l'a dit Sœur Marife (Supérieure 

générale des FNDSC) dans la 

première lettre envoyée à toute 

la Famille Chevalier : " Que 

cette année de préparation à la 

Fête soit un temps de grâce, un 

temps pour cheminer ensemble 

comme frères et sœurs, avec les 

collaborateurs de nos œuvres et 

de nos ministères, dans la 

mission avec le peuple de Dieu 

". 

Comme vous le savez tous, nous publions 

toujours un article de fond dans ce Bulletin. 

Nous avons donc décidé de faire un cadeau à 

nos lecteurs en publiant un article sur notre 

Fondateur dans chaque numéro du Bulletin 

général jusqu'à la fête des 200 ans en 2024. Nous 

vous demandons donc de prendre le temps de lire et 

d'approfondir votre connaissance du Père Jules 

Chevalier. 

Enfin, je vous demande de bien vouloir 

partager avec nous les photos et articles des 

célébrations du Jubilé dans chaque entité, pays, 

région, afin que nous soyons reliés dans un même 

esprit et dans une même intention. 

Nous vous souhaitons à tous une excellente 

lecture ! 

| Humberto Henriques, MSC 
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Au numéro 13 des Constitutions MSC, nous 

lisons : "L'esprit de notre Congrégation est fait 

d'amour et de bonté, d'humilité et de simplicité. Il est 

fait avant tout d'amour de la justice et de sollicitude 

pour tous, spécialement pour les plus pauvres". C'est 

avec le désir de renouveler cet esprit que nous avons 

célébré le IIIème Chapitre de la Province de Rio de 

Janeiro du 2 au 6 janvier 2023 à Juiz de Fora/MG, 

Brésil.  

 Le Chapitre s'est ouvert par un message du 

Supérieur provincial, le Père Ronnie Anderson Diniz, 

qui a présenté le thème "Discernement pour la 

mission" et nous a invités à être ouverts et dociles à 

l'Esprit qui anime la prophétie et nous rend 

coresponsables de la Congrégation où que nous 

soyons. Après l'appel des 33 membres capitulaires et 

la bienvenue à tous les présents, les sessions se sont 

déroulées dans une atmosphère de prière, d'ouverture 

et de fraternité.  

Le Supérieur Général, le P. Mario Abzalón, 

était présent, aidant au discernement communautaire. 

Il a incité les participants à réfléchir sur les 

réalisations, les opportunités, les défis et les espoirs 

personnels et communautaires, en montrant 

l'importance pour chacun de se situer avec harmonie 

et profondeur dans le chapitre. Inspiré par le texte 

biblique des "disciples d'Emmaüs" (cf. Lc 24,13-35), 

il a exhorté le groupe à vivre la Synodalité, en 

construisant ensemble le chemin, en s'ouvrant à de 

nouvelles possibilités missionnaires, en faisant naître 

de la vie pour la Congrégation et pour tous ceux à qui 

la Mission est adressée.  

Parmi les thèmes abordés au cours des 

sessions, on a souligné la lecture, la discussion, la 

révision et le vote des Statuts de la Province et du 

Projet communautaire triennal, un moment opportun 

pour réfléchir sur les pratiques pastorales, les 

missions assumées par le groupe, la vie 

communautaire et l'organisation économique de la 

Province. A l'ordre du jour également, les sujets 

envoyés par la Maison Généralice dans le but 

d'inclure tout le monde dans la préparation du 

Chapitre Général. Enfin, José Adriano et Pedro 

Henrique ont renouvelé leurs vœux temporaires et le 

groupe a élu le P. Daniel Martins comme délégué 

pour le Chapitre Général.  

Huberto Van der Tog, notre confrère aîné, a 

fait la motion de clôture. Un geste symbolique qui a 

rappelé l'origine de notre Province, construite par 

l'envoi des MSC des Pays-Bas, leur témoignage et 

leur amour pour la mission.  

Que Notre Dame du Sacré-Cœur nous aide à 

mettre en pratique les inspirations de ce Chapitre, afin 

que nous puissions vivre, comme le Père Chevalier, 

ouverts à ce que l'Esprit de Jésus infuse dans nos 

cœurs. 

 
| Washington Pablo, MSC 

(Province de Rio de Janeiro)  

"Il a mis son Esprit dans nos cœurs" (2 Co 1,22) 

Chapitre de la Province de Rio de Janeiro 
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Du 9 au 

12 janvier 

2023, la 

Province de 

Sao Paulo s'est 

réunie pour 

son Assemblée 

d’élection, à la 

Maison de 

Retraite du 

Sacré-Cœur, 

dans la ville de 

Sao Paulo-SP. 

Abzalon Alvarado, notre Supérieur Général, 

était présent et a été le facilitateur de l'Assemblée. 

L'occasion a permis à notre groupe d'évaluer son 

cheminement au cours des six dernières années, 

pendant lesquelles le P. Edvaldo Rosa de Mendonça a 

dirigé la Province comme Supérieur provincial. 

Le premier jour, avec l'aide du P. Abzalon, 

nous avons été invités à élargir notre regard et à 

passer de l'"ego" à l'"éco", c'est-à-dire à considérer 

notre province dans le contexte de la Congrégation 

dans le monde. Notre province ne peut pas être 

comprise comme une entité séparée, mais comme un 

membre d'un corps plus grand. 

Et ce corps plus grand, qui est la 

Congrégation, ne peut pas être considéré 

indépendamment du Corps mystique du Christ, qui 

est l'Église. Tout est synodalement interconnecté. 

Les jours suivants, chaque conseiller 

provincial a pu présenter le travail qu'il avait mené 

dans les commissions ("conseils spécifiques") dont il 

était responsable. En effet, chaque domaine de la 

mission MSC dans notre province est animé par un " 

Conseil spécifique " (Communication, JPIC, 

Formation, Spiritualité, Pastorale éducative) et 

chaque conseiller anime une ou deux de ces 

ommissions. Le Provincial et l'économe ont 

également 

présenté leurs 

rapports. 

Le jeudi 12, nous 

avons entamé 

notre processus 

d’élection. Le 

matin, nous avons 

pu faire une 

synthèse de tout ce 

que nous avions 

vécu les jours 

précédents et nous 

nous sommes préparés à l'élection elle-même, qui a 

eu lieu l'après-midi.  

Nous avons élu le P. Luís Carlos Araújo 

Moraes comme supérieur provincial et les Pères 

Girley de Oliveira Reis (vice-provincial), Benedito 

Angelo Cortez, Lucemir Alves Ribeiro et Sergio de 

Jesus Azevedo comme conseillers.  

Après de nombreuses années d'élection en 

chapitre de l'équipe dirigeante, la Province de Sao 

Paulo a maintenant fait cette nouvelle expérience 

d'élection en assemblée, dans laquelle tous les 

membres à vœux perpétuels votent et les membres à 

vœux temporaires élisent un délégué pour les 

représenter. 

Afin d'élire un délégué pour le Chapitre 

général 2023, le Chapitre provincial s'est tenu le 13 

mars. Le P. José Eduardo Paixão a été élu pour cette 

tâche.  

Nous remercions Dieu et les confrères qui ont 

achevé leur service dans l'équipe de leadership et 

nous souhaitons le meilleur aux confrères qui 

assument maintenant cette mission exigeante de 

leadership. 

| Fernando Clemente, MSC 
(Province de São Paulo)  

Assemblée et chapitre de la Province de São Paulo 
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Dans l'après-midi et le soir du 9 janvier 2023, 

nous sommes arrivés à la maison de retraite La 

Santísima Trinidad dans le département de Cuscatlán 

au Salvador. Les MSC qui servent actuellement dans 

les pays de notre Province : Nicaragua, Honduras, 

Guatemala, Mexique et aussi nos frères hôtes du 

Salvador se sont retrouvés, cette fois pour célébrer 

notre Assemblée et notre Chapitre provincial. 

Le lendemain matin, nous étions dans la salle 

des séances, un total de 25 personnes, dont nos deux 

invités spéciaux : Humberto Henriques, conseiller 

général, et le jeune Christian David Mancuello Arias, 

un MSC paraguayen qui a récemment terminé sa 

formation initiale à l'Institut latino-américain 

Théologat msc. 

Humberto se joint au groupe et nous transmet 

les salutations des frères de l'Administration générale 

et peu à peu il développe le contenu de la Théorie U 

et les idées de Brian Gallagher, de son livre « Sagesse 

commune, une façon de discerner pour une Eglise en 

pèlerinage» . L'Administration Générale a choisi ce 

cadre théorique et nous permet de faire des relectures 

intéressantes de notre réalité et de toute la richesse de 

notre Charisme, Spiritualité et Mission. Certaines 

idées nous interpellent : 

• Il faut construire un NOUS, passer du Je au Nous. 

• L'Esprit nous appelle à l'unité et à la solidarité. 

• Tout est lié, mais nous continuons à agir de 

manière déconnectée. 

• Quel type de système votre province choisit-elle 

d'être ? 

• On nous demande un changement de paradigme, 

notamment passer d'une Eglise cléricale à une 

Eglise plus synodale. 

• Nous construisons une Eglise synodale qui 

chemine ensemble. Pour entrer dans ce processus, 

trois mots clés ne peuvent être oubliés : 

communion, participation, mission. 

Après avoir expliqué la méthodologie du 

discernement communautaire, nous faisons un travail 

d'équipe et observons les étapes méthodologiques 

dans le but de nous approprier cette méthodologie et 

de la reproduire dans nos pays. Le partage devient 

très enrichissant et nous éprouvons la joie de nous 

retrouver, de relever de nouveaux défis pour chacune 

de nos communautés locales et pour chacun des 

membres. 

Dans cette Assemblée, nous avons pris le 

temps d'écouter chacun des rapports des 

communautés de la Province et des responsables de 

JPIC, de la Pastorale des Vocations et peu à peu 

apparaissent les aspects positifs et négatifs et les 

Assemblée et Chapitre de la Province d'Amérique 

Centrale et Mexique 



 

 

 5 Communications 

meilleures possibilités pour l'avenir. Et l'exposé 

d'Humberto sur la boussole de la Province nous aide 

beaucoup et l'application de la théorie U nous fait 

comprendre notre Spiritualité à partir d'une approche 

orientée vers le processus. On nous rappelle que nous 

sommes invités à rencontrer Jésus, à entrer dans 

l'intimité, à entamer un processus de conversion et à 

un éveil actif et créatif dans la mission. 

Notre Assemblée provinciale s'est également 

exprimée sur chacun des points qui seront abordés lors 

du prochain Chapitre général qui se tiendra à Rome, 

en octobre de cette année. Le dernier jour, nous avons 

eu notre Chapitre provincial, où nous avons élu le P. 

Jairo Sevilla Mendoza comme délégué au Chapitre 

général et le P. Irwin David Quintanilla López comme 

suppléant. 

Dans la dernière partie, le 13 janvier, les 

accords conclus dans cette Assemblée ont été 

approuvés et nous l'avons clôturée par l'Eucharistie 

présidée par le Père Provincial, le P. Raúl Ruiz Mena. 

Nous nous confions au Sacré-Cœur de Jésus, à Notre-

Dame du Sacré-Cœur et à nos Martyrs de Quiché. 

Puissions-nous grandir en nombre et en fidélité au 

Seigneur qui nous a appelés à être des témoins de son 

amour dans le monde. 

 

| Marvim Sotelo, MSC 
(Province de AC & Mexique)  

Le Supérieur Général MSC, le Père Abzalon Alvarado 

Tovar MSC, a visité différentes parties de la Province et a 

profité de l'occasion pour découvrir les vastes pays de l'océan 

bleu dans le Pacifique, les gens et leurs cultures uniques. 

C'est une tradition pour chaque Supérieur Général 

d'accompagner les différentes communautés où les MSC 

travaillent. Il a également eu l'occasion d'écouter et 

d’encourager les membres laïcs de la Famille Chevalier et les 

paroissiens des MSC.  

La première semaine, le Père Abzalon a participé au 

premier Chapitre Provincial à Suva, Fiji. Les Pères Chris 

Chaplin et Paul Cashen étaient les facilitateurs du Chapitre. 

Le père Vito Kelekele a été élu comme nouveau provincial. 

Ensuite, le P. Abzalon a commencé à accompagner 

différentes communautés MSC dans la région de Fidji. Après, 

il a passé une semaine à Wallis, une semaine à Samoa, et une 

semaine à Kiribati. Leurs cérémonies d'accueil uniques l'ont 

chaleureusement reçu. 

La semaine dernière, le père Absalon a présidé la 

célébration des vœux perpétuels du frère Lotu Maotapule 

Tuloto (Samoa), du frère Kabuua Tanganibeia (Kiribati) et du 

frère Mendhi Iva (Futuna). 

Ce fut un temps significatif pour notre Province.  

    

      Robati, MSC

(Province des îles du Pacifique) 

CHAPITRE ET ACCOMPAGNEMENT DE LA PROVINCE MSC DES  
ILES DU PACIFIQUE  
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Récemment, du 6 au 10 février, la Province 

de Curitiba, Brésil, a tenu sa troisième Assemblée 

Capitulaire dans la Maison de Retraite de Nossa 

Senhora do Amparo, dans la Communauté 

Orthodoxe Ukrainienne de Colônia Marcelino à São 

José dos Pinhais, Paraná. Ce fut l'occasion de 

rencontrer les confrères qui ont pu être présents, dont 

24 confrères à vœux perpétuels et à vœux 

temporaires. Dans une atmosphère très sereine, notre 

assemblée s'est déroulée comme prévu. Nous avons 

été accueillis par le P. Humberto Henriques, membre 

du Conseil général, et par Sœur Marian, de la 

Congrégation des Sœurs de la Divine Providence, 

qui nous ont aidés à réfléchir avant de passer aux 

questions pratiques et aux décisions à prendre.  

 Le P. Humberto nous a parlé du Chapitre 

général a présenté brièvement les thèmes, avant de 

les détailler. Le processus que nous vivons est un 

changement d'époque, comme nous l'a rappelé le 

Pape François. Il nous rappelle que ce processus de 

changement nous rend également fragiles, mais que 

nous devons l'utiliser comme un moyen de tracer 

l'avenir de notre congrégation, en nous souvenant du 

fondateur qui nous invite à voir les obstacles comme 

des moyens. "Un cœur nouveau pour un monde 

nouveau". De cette façon, nous pouvons suivre le 

processus synodal que le Pape François nous 

demande tant, qui dit que ce n'est pas seulement une 

réunion, mais que c'est intrinsèque à l'Église, où 

l'Esprit Saint est le Protagoniste, c'est la façon d'être 

de l'Église. 

Nous avons aussi rappelé le thème du 

Chapitre général qui dit : " Notre cœur n'était-il pas 

brûlant en nous, tandis qu’il nous parlait sur la 

route ? " (Lc 24, 32), avec les conseils de Sœur 

Marian. Sœur Marian qui avait également participé à 

notre assemblée d'octobre, et parce qu'elle était au 

courant de tout le processus que nous vivions et que 

nous vivons, nous a aidés par ses réflexions, en nous 

présentant tout le texte biblique des " Disciples 

d'Emmaüs ", nous invitant à être attentifs à ce que 

Jésus fait et dit en se mettant en route avec nous, en 

laissant l'Esprit Saint nous conduire et nous montrer 

les décisions à prendre, en partant toujours du 

général au particulier dans le processus de la 

synodalité. Le conseil de Sœur Marian a été très 

important parce qu'il nous a aidés à tracer des 

objectifs sans la préoccupation de livrer ou d'assumer 

des œuvres dans des temps prédéterminés, mais dans 

un processus que nous vivons déjà, avec beaucoup de 

sérénité, de patience, de motivation et d'engagement 

envers toute la congrégation et, par conséquent, 

envers la province, pour prendre les décisions 

nécessaires, donner les orientations appropriées et 

poursuivre ainsi notre mission de faire aimer le Cœur 

de Jésus dans le monde entier, où que nous nous 

trouvions.  

Enfin, nous avons vécu une excellente 

Assemblée Capitulaire, basée sur le respect des uns 

et des autres, sur la fraternité que nous devons vivre 

comme confrères, dans un climat de paix, de bonne 

humeur, de volonté, avec le cœur, comme le dit la 

devise du Chapitre Général, tout feu tout flamme, 

cherchant et désirant le nouveau que notre mission 

exige et nous demande d'être engagés.  
 
 

Robson Pires, MSC 
(Province de Curitiba)  

 6 Communications 

Assemblée et Chapitre de la Province de Curitiba 
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EN ROUTE VERS LE CHAPITRE GÉNÉRAL 2023 

“Notre cœur n’était-il pas brûlant en nous, 

tandis que nous marchions ensemble sur 

la route ? ” ( Cf Luc 24,32) 

Afin d'avoir un chapitre qui respecte notre maison commune, nous veillerons à ce que le 

chapitre utilise le moins possible de papier imprimé. Tout sera disponible 

en ligne, sur notre site web, qui est déjà opérationnel. Tous les confrères 

peuvent suivre le travail du chapitre à travers notre site web  

https://general-chapter.msc-chevalier.org/ 

 

Le chapitre sera précédé de quelques réunions en ligne pour tous les 

délégués. C'est un moyen pour nous de nous familiariser avec le 

processus et avec les questions à examiner. Notre première réunion aura 

lieu les 30 et 31 mai. Si vous êtes délégué d'un chapitre, n'oubliez pas de la 

programmer.  

N'oubliez pas de prier pour le Chapitre ! Utilisez la prière préparée spécialement à 

cette intention dans vos prières communautaires. Elle renforce notre communion!  

La maison dans laquelle nous célébrerons notre Chapitre 

général se trouve à Nemi (près de Rome) et appartient à la 

Congrégation des Missionnaires du Verbe Divin. Une 

curiosité : c'est dans cette maison qu'a été rédigé le Décret 

conciliaire "Ad Gentes", avec la collaboration de trois MSC : 

Mons. Afonso Ungarelli, le P. Joseph Van Kerckhoven, MSC 

(Supérieur général à l'époque) et le P. Josef Glazik, MSC. 

La Commission préparatoire du Chapitre s'est réunie les 27 et 

28 février à la Maison générale de Rome. En plus du Père 

général, des Conseillers et du Secrétaire général, des 

coordinateurs du Chapitre, de Fernando Clemente, MSC et de 

Richard Suresh, MSC, ainsi que des animateurs du Chapitre, 

étaient présents le Frère Joe McKee, FMS (frère mariste) et 

Mme Frances Heery.  

https://general-chapter.msc-chevalier.org/
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 "Je vous encourage à revenir à votre premier 
et unique amour. Gardez votre regard fixé sur le 
Cœur de Jésus et apprenez de Lui à aimer avec un 
Cœur vraiment humain, à prendre soin des membres 
perdus et blessés de son troupeau, à travailler pour la 
justice et à faire preuve de solidarité avec les faibles 
et les pauvres". (Pape François, au Chapitre général 
MSC 2017 ) 

 

Alors que nous avons commencé à marcher et 

à travailler ensemble pour devenir une province 

indienne MSC, nous sommes remplis de beaucoup 

d'émotions de joie, de gratitude, d'espoir et d'anxiété. 

Je voudrais partager avec vous en quelques mots ce 

qui s'est passé dans l'Union indienne au cours du mois 

de janvier 2023, d'abord la retraite et ensuite le 

chapitre extraordinaire qui a choisi deux délégués 

pour le chapitre général de septembre 2024. 

Dans ce contexte, il nous a été demandé de 

nous préparer à un événement historique de 

croissance de la Province l'année prochaine. Le Père 

Chris Chaplin msc qui a été un leader et un 

compagnon de l’Inde au nom de l'Equipe Générale de 

notre Congrégation, nous a accompagnés dans ce 

processus de discernement et de prise de décisions 

pour la vie et la mission des MSC en Inde. L'année 

dernière, en juillet, nous avons eu notre première 

retraite donnée par Chris sur le thème " Charisme et 

Spiritualité du cœur à la lumière de l’évolution de la 

Province " et cette année, en janvier, nous avons eu 

notre deuxième retraite sur le thème " Mission à la 

lumière de l’évolution de la Province " et la troisième 

retraite aura lieu dans les mois à venir sur le thème " 

Vision pour l'avenir à la lumière du fait de devenir 

une Province ". Au cours de ces deux dernières 

retraites, nous avons eu le sentiment profond de nous 

rassembler et de prier les uns pour les autres. Le Père 

Chris a souligné dans ses courtes sessions de 

réflexion sur la vie de notre fondateur, le Père 

Chevalier, et sur notre spiritualité du cœur, à quel 

point Notre Dame du Sacré-Cœur était particulière 

pour le Père Chevalier. Il a parlé des débuts de la vie 

du Père Jules Chevalier, de sa conversion après une 

chute du haut d'une falaise, qui a eu un grand impact 

sur sa connaissance de Dieu au séminaire lorsqu'il a 

suivi la espiritualité des Sulpiciens, et qui l'a 

profondément convaincu que le Cœur du Christ est le 

lieu de guérison pour le monde brisé. Selon le père 

Chevalier, "la dévotion au Sacré-Cœur est tout un 

ACCOMPAGNEMENT 

RETRAITE DE L’UNION INDIENNE MSC (PRÉPARATION POUR 
DEVENIR UNE PROVINCE) & LE CHAPITRE EXTRAORDINAIRE  



 

 

 9 
Communications 

monde de théologie... Elle embrasse tout : le dogme 

et la morale, le passé, le présent et l'avenir. Voilà 

pourquoi cette dévotion est essentiellement sociale et 

restauratrice." P. Chevalier ("Le Sacré-Cœur de 

Jésus" 1900 : page:280.) 

La retraite a comporté de nombreux moments 

de grâce dans nos temps de prière, nos partages en 

groupe et les célébrations eucharistiques. Elle a 

renouvelé notre vie spirituelle alors que nous avions 

abandonné toutes nos tâches pastorales et que nous 

nous étions mis à l'écart pendant une semaine pour ce 

temps de repos, de réflexion et de renouvellement du 

corps, de l'esprit et de l'âme. Le Père Chris nous a 

enseigné une merveilleuse méthode de discernement 

de notre vie en tant que MSC, qu'il appelle " un 

processus de sagesse communautaire de discernement 

". Nous apprenons à écouter profondément la voix de 

Dieu dans chacun des membres de la communauté. 

Ces deux jours de Chapitre extraordinaire ont 

été très significatifs et nous ont aidés à réfléchir, à 

raisonner et à revitaliser notre charisme et notre esprit 

MSC. Darwin Thatheus msc, le Supérieur de l'Union 

MSC de l’Inde, nous a éclairés à l’aide d’un sujet sur 

l'histoire des MSC en Inde et notre mission en Inde et 

en outre-mer. C'était vraiment instructif et 

encourageant pour tous les membres de savoir qu'un 

brillant avenir attend les MSC de l’Inde, même si 

pour l'instant nous avons l'impression d'être une 

communauté adolescente qui mûrit pour devenir des 

leaders et des ministres dans l'église en Inde et à 

l'extérieur. Le discours de Chris nous a ouvert les 

yeux car il a mis l'accent sur l'appel à faire un voyage 

intérieur ; de "je" au "NOUS". Nos confrères MSC 

devraient faire l'expérience de la conversion d'une vie 

égocentrique à une vie écocentrique. Il a décrit un 

processus que beaucoup d'entre nous ont pu entendre 

récemment lors de nos retraites : Rencontre - Intimité 

- Conversion - Commission - Mission. Il a également 

parlé de la nécessité d'avoir de vrais leaders dans la 

Congrégation et dans l'Eglise qui souffre d'une crise 

d'abus de pouvoir, de scandales sexuels et de 

cléricalisme. Il nous a dit que l'idée de notre 

Supérieur Général, le P. Abzalon msc, sur la 

formation des leaders de l'Eglise est une approche 

synodale. Il a restructuré le modèle de leadership dans 

notre congrégation. Les mot supérieur général et 

conseillers ont été remplacés par  Equipe de direction 

générale. Oui, seule une équipe peut remporter tous 

les défis qui lui sont lancés. Dans cette optique, les 

capitulants ont proposé de nombreuses idées pour la 

mission de l'Union. L'une d'entre elles consiste à 

fonder des communautés missionnaires en 

Angleterre, en Irlande et à Singapour, et à envoyer 

davantage de missionnaires dans d'autres missions 

MSC. Nous avons passé beaucoup de temps à 

réfléchir, à prier et à nous écouter les uns les autres 

pour trouver l'inspiration de l'Esprit Saint afin de 

grandir dans la communion et la fraternité alors que 

nous rêvons de devenir une Province qui peut être une 

partie vitale de l'histoire de notre Congrégation. 

 
Anthony Prem Kumar, MSC 

(Unión de la índia)  



 

 

ACCOMPAGNEMENT 

Le 14ème Chapitre Provincial de la Province 

MSC de PNG s'est réuni au Centre de Conférence de 

Couppe, Vunapope près de Rabaul. Le Chapitre a 

commencé le samedi 4 février et s'est terminé le 

vendredi 10 février 2023. Il y avait 32 membres élus 

qui ont participé au chapitre provincial, un 

représentant des frères à vœux temporaires, un 

représentant du scolasticat et le reste des membres à 

vœux perpétuels. 

Le P. Roger Purchell MSC de la Province 

australienne MSC était le facilitateur. Ce fut un 

privilège de retrouver le Père Roger, qui a volontiers 

accepté l'invitation et a pris du temps pour être avec 

nous, sur son emploi du temps chargé de directeur du 

Bureau des missions MSC. Le Père Roger a été 

missionnaire en PNG pendant plus de 30 ans et 

connaissait bien certains des membres. Il a veillé à ce 

que les délibérations du chapitre se déroulent de 

manière ordonnée et à ce que les discussions portent 

sur des points importants qui ont abouti à une 

déclaration et à des recommandations approuvées par 

l'assemblée du chapitre. 

Malheureusement, il n'y avait pas de 

représentant de l'équipe de direction générale MSC 

pour le chapitre. Le P. André Claessens avait été 

délégué pour y assister, mais cela n'a pas été le cas. 

Le P. John Willio, supérieur provincial, a expliqué à 

l'assemblée capitulaire que l'absence du P. André 

était due à la soumission tardive de documents 

officiels clés nécessaires pour demander un visa 

d'entrée en Papouasie-Nouvelle-Guinée (PNG). 

C'était aussi la première fois qu'un représentant du 

Conseil général était absent à un Chapitre provincial 

de PNG, tout le monde s'est rendu compte que nous 

ferions mieux pour ne pas répéter cela à l'avenir. 

Le thème du Chapitre était " Un cœur nouveau 

pour une Église synodale ", particulièrement choisi 

par l'équipe préparatoire du Chapitre pour que 

chaque membre et chaque communauté réfléchissent 

à la réalité de la province et discernent en même 

temps sa vie et sa mission en se concentrant sur 

l'invitation du Pape François à un " chemin de 

synodalité " pour l'Église. Dans notre cas, l'invitation 

est de discerner en tant que province ce que Dieu 

nous dit, de nous engager avec la congrégation MSC 

de manière communautaire et sous la conduite de 

l'Esprit Saint, de répondre favorablement à l'appel de 

Dieu et de participer avec l'Église universelle à la 

réalisation de notre mission, conformément à ce que 

Dieu attend de nous. Nous avons réalisé que le cœur 

de l'expérience synodale ne se résume pas à s'écouter 

les uns les autres. Il s'agit d'écouter Dieu en 
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| Sylvester Warwakai, MSC 
(Province de PNG) 

s'écoutant les uns les autres. 

Ont été présentés à l'assemblée capitulaire pour 

examen et recommandations à mettre en œuvre par la 

prochaine administration, plusieurs rapports 

notamment du Provincial sortant et des membres de 

l'équipe de direction, de l'économe provincial, de 

l'équipe qui s'est occupée de la formation initiale, du 

scolasticat au collège De Boismenu, Bomana, et de 

l'équipe qui a supervisé la formation continue et les 

études universitaires. L'un de nos problèmes 

permanents dans le domaine de la formation a été le 

manque constant de formateurs dans nos maisons de 

formation. Le COVID 19 a été la raison invoquée 

pour ralentir l'opportunité de formation continue des 

formateurs. En conséquence, les formateurs se sont 

sentis épuisés et surchargés de travail. 

Un bref rapport a également été présenté 

concernant les projets financés par la Fondation Serra, 

en particulier la modernisation du collège De 

Boismenu, à Bomana, qui se détériore, le centre de 

retraite Chevalier, à Kinigunan, à Rabaul, la maison 

Kimbe et la proposition de création d'une nouvelle 

école à Ugana, à Kavieng. Le collège De Boismenu 

abrite notre scolasticat MSC. Le scolasticat a été 

construit dans les années 1960 et a fait l'objet d'un 

entretien occasionnel au cours des années suivantes. 

Après 60 ans, le collège est en très mauvais état et il 

est recommandé de faire des réparations et de 

l'entretenir immédiatement. L'héritage de Serra est 

censé financer le projet. D'après ce que l'on nous a dit, 

les travaux sont encore au stade de l'ébauche et des 

négociations sont en cours sur les coûts du projet avec 

l'un des promoteurs possibles pour la construction du 

bâtiment. Pour l'instant, nous ne savons pas si nous 

poursuivrons ou non les négociations avec la société 

actuelle. 

Le Centre de Retraite Chevalier a été démoli en 

2020 pour un certain nombre de raisons, (1) les 

bâtiments étaient vieux et contenaient beaucoup de 

poussière provenant des cendres volcaniques et ont 

été condamnés comme présentant un risque sanitaire 

grave pour les participants à la retraite qui utilisaient 

l'installation, et (2) l'administration a assuré le 

directeur, le Père George Tami, de soutenir la 

proposition d'un nouveau bâtiment à notre Conseil 

Général MSC et aux exécuteurs de la Fondation Serra 

pour fournir un financement. Malheureusement, cela 

ne s'est pas produit et jusqu'à présent, l'endroit est 

laissé à l'abandon. Aucun travail n'a encore été 

effectué pour Kimbe House et l'école d'Ugana, la 

raison étant la question de la propriété foncière. Nous 

espérons que la prochaine administration donnera la 

priorité à ces projets avec effet immédiat, comme l'a 

recommandé la section. 

Très peu de temps a été consacré à la question 

urgente de la Protection des mineurs et adultes 

vulnérables, ce qui est tout à fait regrettable. Nous 

espérons que la prochaine administration se penchera 

sérieusement sur cette question cruciale. Le COVID 

19 nous a enfermés dans un cadre provincial depuis 

l'apparition de la pandémie. Le livret préparatoire du 

Chapitre général 2023 MSC nous a mis au défi de 

nous éloigner de ce modèle et d'épouser le 

discernement communautaire avec un sens renouvelé 

de la congrégationalité. La province était isolée ces 

dernières années, manquant des réunions importantes, 

du dialogue et des conférences internationales MSC. 

Les discussions de groupe ont essayé de développer 

cet esprit d'écoute mutuelle et d'ouverture à la 

contribution de chacun, en étant conscient que les 

idées partagées et les délibérations n'étaient pas 

seulement destinées à parvenir à un consensus, mais à 

permettre à l'Esprit de Dieu de nous conduire à un 

discernement judicieux. 

Le vendredi 10 février 2023, le Père Sylvester 

Warwakai a été élu nouveau Supérieur Provincial de 

la Province MSC de Papouasie Nouvelle Guinée. Le 

P. John Willio sera encore en fonction pour les deux 

prochains mois. Il terminera son mandat en avril. 

Nous remercions le P. John Willio pour ses efforts et 

sa contribution pendant les deux mandats de supérieur 

provincial qu'il a exercés. Nous lui souhaitons bonne 

chance et prions pour son futur ministère et sa 

nomination dans un avenir proche. 



 

 

ACCOMPAGNEMENT 

La Province indonésienne MSC a tenu son 

16ème Chapitre du 5 au 15 février 2023 dans la 

Maison de Retraite "Panti Semadi" Tomohon, North 

Celebes. Cinquante-quatre participants, prêtres, 

frères (2) et scolastiques (2) venant des districts, des 

maisons de formation et même de l'étranger (France, 

Japon et Cuba) ont participé à ce Chapitre.  Le 

thème était " La Province MSC d'Indonésie répond 

aux défis du nouvel âge " et son sous-thème, " Un 

vin nouveau pour un nouvel âge ". L'inspiration a 

été tirée de l'Évangile de Matthieu 9 : 17, "On ne 

met pas du vin nouveau dans de vieilles outres ; 

autrement les outres éclatent, le vin se répand et les 

outres sont perdues. Mais, on met le vin nouveau 

dans des outres neuves, et le tout se conserve". Le 

thème a été choisi en étant conscient que nous 

vivons dans les courants de changement rapide de 

notre époque, marquée par le développement 

technologique, en particulier la technologie de 

l'information et la technologie numérique. 

 Avant ces journées, il y avait déjà un pré-

chapitre où chaque communauté dans chaque 

district et maison de formation, à travers un 

discernement personnel et communautaire, a 

réfléchi sur les lineamenta, les matériaux préparés 

par le Comité du Chapitre. Les résultats du 

discernement personnel et communautaire sont 

devenus les principaux matériaux de base pour le 

discernement et la discussion pendant le Chapitre 

pour le développement de la qualité de vie et de la 

mission en tant que MSC. Il s'agit de l'Instrumentum 

Laboris du Chapitre avec ses thèmes principaux : 1. 

L'ère nouvelle. 2. Identité en tant que religieux 

MSC. 3. Mission et service. 4. Formation. 5. 

Protocole de sauvegarde des mineurs et des adultes 

vulnérables. 6. Gouvernance religieuse MSC. 7. 

Technologie, administration et documentation. 8. 

Biens temporels. 9. Participation et partenariat. En 

plus de ces thèmes, d'autres thèmes spécifiques ont 

émergé du processus au cours du chapitre : 1. 

Fondation "Kasih Mulia". 2. Nouveau bâtiment de 

la province. 3. L'utilisation des téléphones portables 

dans la communauté de formation, 4. la question de 

l'homossexualité au sein de la maison de la 
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| Paulus Pitoy, MSC 

formation, 5. L'option pour Merauke. 6. La 

possibilité de créer une communauté canonique pour 

le district de Kalimantan (Bornéo).  

Tout le processus mené par Yong Ohoitimur 

msc et Ignatius Welerubun msc s'est bien déroulé 

selon ce qui avait été préparé par le Comité du 

Chapitre. Ce fut vraiment un moment de rencontre 

fraternelle d'écoute, de dialogue, de discernement, de 

réflexion, de discussion, d'évaluation et de 

conception de la vie et de la mission de la Province 

indonésienne MSC. La présence de la jeune 

génération comme majorité des capitulants a donné 

une atmosphère spéciale d'enthousiasme, de 

confiance, d'engagement et d'espoir pour l'avenir de 

la vie et de la mission de la Congrégation. Bien qu'il 

n'ait pas encore été parfait, tout le processus et sa 

méthodologie ont été réalisés en accord avec la 

nouvelle façon de tenir le Chapitre ou la Conférence, 

proposée par l'Administration générale. 

Le Chapitre a permis aux participants 

Missionnaires du Sacré-Cœur, d'approfondir et de 

développer le sens de la mission et le sentiment 

d'être envoyés comme missionnaires, actualisés dans 

divers ministères afin de répondre aux besoins de 

l'Église et de la société que nous servons. Comme 

MSC, nous sommes appelés à écouter les cris des 

personnes que nous servons. Pour cette mission, le 

Chapitre reflète et approfondit l'identité religieuse 

des MSC, le leadership du gouvernement et la 

mission basée et imprégnée par la Spiritualité du 

Cœur. 

Ce Chapitre est aussi le moment d'élire le 

Provincial, le Vice Provincial et les délégués pour le 

prochain Chapitre Général. L'élection du Provincial 

et du Vice Provincial s'est faite après avoir réfléchi et 

discuté sur tous les sujets du Chapitre et après un 

moment de discernement.  Ce faisant, les capitulants 

ont été aidés à élire ceux qui pourraient réellement 

diriger la Province pour les années à venir selon la 

vision du Chapitre. Le Chapitre a élu Provincial 

Samuel Maranresy et Vice Provincial Sani 

Saliwardaya. 

Tout le processus du Chapitre a été clôturé 

par la messe présidée par l'évêque de Manado, Mgr 

Rolly Untu MSC, dans la paroisse de Notre-Dame du 

Sacré-Cœur, suivie du déjeuner préparé par les 

paroissiens. 

 

 



 

 

ACCOMPAGNEMENT 

 14 Communications 

En février dernier s'est tenu à Madrid, dans 

une maison accueillante des Servantes du Christ-Roi, 

le 23e Chapitre provincial de la Province d'Espagne, 

le premier auquel j'ai eu le privilège de participer en 

tant que secrétaire.  

L'expérience n'aurait pas pu être plus 

enrichissante pour moi.  Je connaissais déjà la plupart 

de mes compagnons, soit parce que j'ai été étudiant au 

Collège San Miguel de Barcelone, soit parce que j’ai 

fait partie de la communauté de Barcelone, soit parce 

que j’ai rendu visite aux différentes maisons de la 

province pendant mes vacances, lors de mon temps de 

formation dans la province irlandaise, soit parce que 

j'avais fait une brève expérience dans la communauté 

du Paraguay. En revanche, je n’ai rencontré d'autres 

personnes qu'occasionnellement, lors d'un repas ou 

pour une occasion particulière. C'est le cas du P. 

Moacir Goulart, Provincial de la Province de Curitiba 

- avec qui nous avons approuvé une coopération 

interprovinciale pour renforcer la communauté et la 

mission du Paraguay - et du P. Humberto, dans son 

double rôle de Délégué de l'Administration générale 

et d'Animateur du Chapitre.  

 La " catholicité " de notre Congrégation, 

l’élargissement des frontières et la globalisation des 

problèmes étaient évidents pour les participants de ce 

Chapitre : il y avait des personnes de différents âges 

(de 42 à plus de 76 ans) et de différentes nationalités 

(2 personnes du Brésil, 1 du Nicaragua, 1 du 

Guatemala et le reste d'Espagne), chacune avec sa 

propre façon d'être et de penser, différente entre nous, 

mais avec quelque chose de très important en 

commun : le même idéal, la même mission : Faire 

aimer partout le Sacré-Cœur de Jésus. En 

commençant par nous, par nos communautés.  

Dans la prière préparée spécialement pour le 

Chapitre, nous avons demandé au Seigneur de nous 

accorder à tous, en particulier aux capitulants : " la 

volonté de travailler pour le bien de la Province, la 

générosité dans notre disponibilité, l'esprit de prière et 

de sincérité, la docilité à ses inspirations et la 

transparence dans nos échanges ". Et tout cela s'est 

reflété d'une manière ou d'une autre dans toutes nos 

sessions, qui ont été riches en travail. 

A la suggestion du Père Humberto, et 

contrairement à d'autres occasions où la première 

chose à faire était d'élire le Supérieur Provincial, nous 

avons d'abord discuté de la situation et de la réalité de 

notre Province en suivant le processus de 

discernement communautaire que le Père Humberto 

nous a proposé, et ensuite, dans cet esprit de 

discernement, pour voir de quel leader nous avions 
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besoin pour affronter cette nouvelle étape, ces 

nouveaux défis.  

Après mûre réflexion, le Père Francisco 

Blanco, msc, a été réélu pour un troisième mandat, et 

nous l'avons remercié pour sa générosité et sa vocation 

de service.  

Au-delà des thèmes abordés et de l'élection du 

nouveau Provincial, je voudrais surtout souligner 

l'atmosphère fraternelle qui a imprégné les quatre 

jours du Chapitre. À la table et à la messe partagées, 

dans nos moments de récréation, dans nos 

conversations, dans notre travail, malgré nos 

différences, non seulement de pensée mais aussi dans 

certains cas, d'âge et de nationalité, j'ai pu constater 

que nous nous considérions comme des frères. Nous 

avons ressenti de la fraternité et de la tendresse les uns 

pour les autres. Nous étions capables de nous montrer 

vulnérables, et cette vulnérabilité nous a rapprochés 

les uns des autres. Comme les Mages après 

l'Épiphanie, chacun de nous est reparti par un chemin 

différent, nous sommes aussi repartis différents, 

enrichis par une semaine d'amour fraternel, qui a 

commencé, grâce au sens de l'humour de l'Esprit 

Saint, le jour de la Saint-Valentin.....  

D'ici, je remercie Dieu pour chacun des frères 

délégués avec lesquels j'ai partagé ces journées, pour 

le reste des membres de la Province et pour le reste 

des frères MSC que Dieu a mis sur mon chemin pour 

m'aider à vivre cette mission à laquelle nous nous 

sentons tous appelés : AMETUR UBIQUE 

TERRARUM. Joyeuses Pâques à tous ! 

| Jaime Rosique, MSC 
(Province de Espagne) 

EDWIN BORLASA 
Province des Philippines 

LUIS CARLOS 
Province des Philippines 

VITO KELEKELE 
Province des îles du Pacifique 

PACO BLANCO 
Province espagnole 

SAM  MARANRESY 
Province d'Indonésie 

SYLVESTER  WARWAKAI 
Province de PNG 
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ARTÍCLE PRINCIPAL 

1. Un fait réel 

Au cours des dernières années, les réunions et 

les rencontres entre les Missionnaires du Sacré-Cœur 

et entre les différentes branches de la famille 

Chevalier se sont multipliées. Les Conférences 

d'Amérique (CAMSC), APIA, UAF-Afrique et 

Europe, avec leurs différentes lignes d'action et 

d'engagement, ainsi que les cours Cor Novum, les 

rencontres des trois Généralats, les activités 

conjointes avec les Laïcs, le travail de la FAB dans le 

domaine de la solidarité économique, la Conférence 

des formateurs, diverses assemblées et surtout les 

Conférences générales... ont été et sont des 

réalisations concrètes qui ont donné des orientations 

communes d'action et un sens international à notre 

être MSC. 

Ceux qui ont eu la chance de participer à une 

ou plusieurs de ces rencontres se souviendront sans 

doute que l'un des mots les plus utilisés dans celles-

ci est le mot Charisme. Il est généralement utilisé en 

référence au charisme fondateur reçu par le P. Jules 

Chevalier, mais il est également utilisé dans divers 

autres sens. 

 

2. Une brève réflexion 

Que signifie charisme ? Certes, le charisme 

n'est pas une chose. C'est l'action de l'Esprit Saint qui 

agit sans cesse de façon libre et de multiples façons. 

D'où la grande diversité d'interprétations, de 

divisions et de subdivisions que l'on fait des 

charismes, la plupart valables dans la mesure où ils 

manifestent l'action multiforme de l'Esprit Saint dans 

la réalisation du projet de la Trinité sur le cosmos, 

l'humanité, l'Église et chaque être humain. 

Personnellement, nous devons reconnaître que 

l'action primordiale de l'Esprit Saint en nous est le 

don de la foi : nul ne peut dire "Jésus est Seigneur" 

sans l'Esprit Saint (I Co 12,3). La foi est un don 

gratuit de Dieu. C'est l'action de l'Esprit Saint qui 

facilite notre expérience personnelle avec le Dieu de 

la révélation, manifesté en Jésus-Christ, qui est 

l'image visible du Dieu invisible, devant qui nous 

devons donner une réponse libre, personnelle, 

consciente et totale, qui se manifeste dans l'option 

existentielle et intégrale pour lui. 

Mais qui peut comprendre la largeur et la 

longueur, la hauteur et la profondeur, et connaître 

l'amour de Christ qui surpasse toute connaissance ? 

(Ep 3,18). Pour nous, embrasser ici et maintenant la 

plénitude du mystère de Jésus-Christ est impossible. 

Pour cette raison, dans la foi, le Saint-Esprit, 

respectant notre identité, notre tempérament et nos 

caractéristiques, agit pour que nous ayons une vision 

particulière de Jésus-Christ manifestée dans 

l'Évangile. Accueillant la personne de Jésus-Christ 

avec sa double nature divine et humaine, le croyant, 

mû par l'Esprit Saint, se concentre sur un ou 

plusieurs aspects de lui-même qu'il essaie de 

convertir en objectifs existentiels à l'imitation du 

Christ : son amour, son oblation, sa pauvreté, son 

obéissance, son détachement, son service, 

 

3. Quelques traits de foi chez Jules 

Chevalier 

Le charisme fondateur de Jules Chevalier est le 

fruit de sa démarche dans le don de la foi, de son 

propre chemin d'ouverture à l'action de l'Esprit Saint 

et de sa réponse personnelle, dans son souci des 
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réalités déshumanisantes et déchristianisantes de son 

temps qu'il appelait « les maux du temps ». 

Pour saisir la grande intuition de notre 

Fondateur, il faut user d'une petite astuce. Tous ses 

projets importants, ceux qu'il a réalisés et ceux que 

les circonstances ne lui ont pas permis de réaliser, 

doivent être lus de droite à gauche, c'est-à-dire d'une 

manière contraire à ce que nous avons l'habitude de 

faire. Ainsi nous découvrons que l'axe de son action, 

de ses projets, de sa vie et de sa foi, c’est le Sacré-

Cœur. 

Le cœur, qui est bibliquement la partie la plus 

profonde de l'être, la source de vie d'où émanent les 

pensées, les sentiments, la volonté et le désir, de Jésus

-Christ, Dieu incarné soucieux de l'être humain, 

exprime sa conception de Dieu. 

En 1862, Jules Chevalier écrivait : « le Cœur du 

divin Maître est le centre où tout converge, tant dans 

l'Ancien que dans le Nouveau Testament ; l'axe sur 

lequel tourne tout le catholicisme, le soleil de l'Église, 

l'âme de nos âmes, la source de nos mystères, 

l'origine de nos sacrements, la garantie de notre 

réconciliation, le salut du monde, le remède à tous 

nos maux. C'est ainsi que je comprends la dévotion au 

Sacré-Cœur de Jésus. Elle englobe tout, répond à 

tout." 

Quelques années plus tard, en 1887, il écrit : « 

La dévotion au Sacré-Cœur est l'essence du 

christianisme, et contient toutes les autres dévotions. 

Le Cœur de Jésus est Dieu, l'amour de Dieu incarné. 

Dieu est amour". « Le Cœur de Jésus signifie tout 

Jésus. Elle est le centre de toutes les actions humaines 

et divines qui ont constitué la vie même de Jésus ». 

Certes, l'essence de Dieu est amour, puisque 

Dieu est amour (I Jn 4,8) et Jésus Christ est la 

manifestation maximale de l'amour de Dieu répandu 

sur nous et sur ceux qui souffrent (Cf I Jn 4,9-10). 

C'est le point fondamental de sa conception de Dieu. 

A cette conception de Dieu, Chevalier est arrivé 

par un chemin concret conduit par l'Esprit Saint. En 

tout être humain qui s'embarque dans l'aventure de la 

foi, on trouve trois étapes : 

 

1. Dieu prend l'initiative et, par l'action de l'Esprit 

Saint, cherche la personne humaine pour la faire 

participer à sa propre vie. 

2. Après un long pèlerinage dans sa propre 

recherche de Dieu, elle est progressivement illuminée 

par l'Esprit Saint jusqu'à ce qu'elle trouve la 

conception de Dieu qui donne raison et sens à sa 

propre existence et à son engagement dans l'histoire. 

3. Un approfondissement du concept trouvé 

commence avec lequel la relation, le dévouement, 

l'amour, l'engagement et l'espérance s'intensifient 

dans un processus d'identification croissante avec le 

Seigneur. 

 

Nous connaissons tous le chemin parcouru par 

Jules Chevalier depuis la conception de Dieu reçue 

dans sa famille, probablement avec quelques 

interférences du jansénisme qui a envahi sa France 

natale, jusqu'à la conception de Dieu reçue des Pères 

sulpiciens du séminaire diocésain et de l'école 

française, de la spiritualité de son temps, jusqu'à 

parvenir à la découverte du Dieu qui aime les siens de 

manière individuelle, concrète et éternelle, dans la 

présentation de la doctrine du Sacré-Cœur. 

Par elle, l'Esprit Saint a agi en Jules Chevalier 

et il a donné la réponse globale qui a transformé sa 

vie en une vie d'homme amoureux du Cœur du Christ, 

d'un Christ qui nous aime avec un cœur humain. Mais 

l'action de l'Esprit a continué à approfondir le concept 

découvert de Dieu et a commencé à se concentrer sur 

certaines caractéristiques particulières de l'amour du 
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| Ce texte fait partie du troisième livre (En Marche) 
de la Collection pour la célébration du 150ème 

anniversaire du MSC, écrit par le Père Joaquim 
Herrera, MSC. 

ARTÍCULO PRINCIPAL 
Seigneur Jésus attentif aux petits, aux pauvres, à ceux 

qui vivent sans sens. Quelles sont ces particularités ? 

La question précédente semble inutile et même 

naïve. Tout MSC sait très bien quelles sont les 

particularités de l'amour du Christ que l'Esprit a fait 

voir à Jules Chevalier et qui ont répondu à sa 

trajectoire personnelle et au charisme fondateur 

auquel il se préparait. En fait, elles sont constamment 

rappelées, dans toutes les rencontres dont nous avons 

parlé au début et dans diverses circonstances de notre 

vie, en affirmant que nous devons être une 

manifestation de l'amour compatissant, tendre et 

miséricordieux de Dieu révélé dans le Christ. Mais si 

notre contribution s'arrête là, nous devons dire que 

nous avons appauvri et altéré le charisme MSC. Jules 

Chevalier  a vécu, parlé, écrit, insisté et nous a donné 

en exemple d'autres particularités de l'amour du 

Christ découvertes dans son cœur : courage et force, 

constance et fidélité. 

Il écrit dans son livre sur le Sacré-Cœur : « du 

berceau à la croix, la force et la douceur de Jésus se 

manifestent d'une manière toute particulière... En tant 

que Missionnaires du Sacré-Cœur, nous devons 

porter le sceau qui a marqué Jésus des qualités de 

bonté et de force... Le Cœur de Jésus possède toutes 

les vertus que nous admirons le plus habituellement, 

comme le courage, la force, la persévérance, la 

générosité ». 
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Lors de la première réunion de la nouvelle 

équipe de formation Cor Vitae, composée de Sr 

Cecilia Yangmi Kim MSC, P Ben Alforque MSC et 

Sr Cathie Mwagioidi FNDSC, le 7 février 2023, la 

question du programme de formation Cor Vitae a été 

abordée. Nous sommes heureux de partager cette 

nouvelle avec vous. 

 

1.Le programme de leadership en ligne 2023 

commence le 6 mai, tous les samedis 

pendant deux mois, à raison de deux heures 

par session. La session du 27 mai est 

déplacée au 1er juillet. Intervenants : si 

possible des 3 congrégations. On attend des 

participants qu'ils soient présents pour assister aux 

sessions. 

 

2. Le Programme des formateurs se 

poursuivra l'année prochaine, en 2024, sous 

la forme d'un cours en face à face. Nous 

assumons les risques liés à l'affaiblissement 

de la pandémie en suivant les protocoles 

standard. Nous proposons un programme de 

9 mois, qui débutera le 6 février et se terminera le 6 

novembre 2024. Nous prévoyons d'accueillir 15 

personnes. La localisation et le coût du lieu sont en 

cours d'élaboration avec les personnes concernées. 

Vous serez informés dès que possible. Nous vous 

demandons de bien vouloir nous aider dans notre 

planification en nous donnant, avant le 30 juillet 

2023, les noms ou les numéros de vos confrères qui 

souhaitent participer à ce programme. Le programme 

ne sera mis en œuvre que s’il y a des candidats. 

L'équipe dépend entièrement du nombre de 

participants pour mener à bien le programme. 

Les deux programmes sont ouverts aux 

membres des 3 Congrégations de la Famille 

Chevalier. Pour plus d'informations, veuillez 

contacter 

ÉQUIPE DE FORMATION COR VITAE  

M. Cathy Mwagioidi fdnsc 

E-mail: corvitae8415@gmail.com 

Whatsapp: +63 920 816 9777 

COR VITAE 

En février 2023, trois MSC se sont inscrits au 

Diplôme de Protection des mineurs de l'Université 

Grégorienne. Il s'agit d'une réponse très 

encourageante à la décision de la Conférence 

générale de 2021  

Résolution 
La Conférence générale de 2021 demande à 
l'Administration générale de s'assurer que les 
provinces et les unions qui comptent un certain 
nombre de religieux actifs auront commencé à 
avoir un MSC adéquat formé dans chacune des 
disciplines de la Protection de mineurs et du 
droit canonique d'ici le prochain Chapitre 
général ? 
Le MSC inscrit au cours d'espagnol est Oscar 

Cho Maquin d'Amérique centrale. Les deux MSC 

inscrits au cours d'anglais en ligne sont Joseph Paul 

Raj, de l'Inde, et Lopeti Manu, de la Province du 

Pacifique. Et un mot de félicitation au récent diplômé 

IADC de l'UAF Didier Mbela.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Politique MSC de Protection des mineurs  et 

Chapitre général MSC 2023 

Une première version de la politique MSC de 

Protection des mineurs a été diffusée à toutes les 

provinces et unions pour qu'elles l'examinent et 

donnent leur avis en 2022. Une version révisée de la 

politique sera diffusée avant Pâques 2023. Nous 

espérons qu'elle sera adoptée lors du chapitre général 

de septembre.  

Indonésie 

Le chapitre provincial d'Indonésie a approuvé 

une politique provinciale de Protection des mineurs 

lors de son dernier chapitre. 

BUREAU DE Protection  



 

 

Qu'il est bon et agréable que des frères vivent 

ensemble dans l'unité ! (Ps 133:1) 

Je suis heureux et content d'écrire un rapport 

sur le rassemblement semestriel des jeunes 

séminaristes MSC qui s'est tenu les 25 et 26 février 

2023. Ce rassemblement de deux jours était une 

initiative de l'Union indienne. Tout d'abord, ma 

profonde gratitude va à Dieu et aux responsables qui 

l'ont organisée. Le séminaire de deux jours a été très 

significatif et instructif pour les jeunes séminaristes 

de l'Union indienne. 

En tout, nous avons eu six sessions qui ont 

été dirigées par le Père John Peter MSC, le Père 

Joseph Paul Raj MSC et Mme Beena.  

Le premier jour, nous nous sommes tous 

réunis dans la chapelle pour une sagesse 

communautaire. Le service de prière a été dirigé par 

le Père John Peter MSC. Le P. John Peter nous a 

salués et accueillis au nom du Supérieur de l'Union 

et du Conseil. Pour notre méditation et notre 

réflexion, il nous a donné un passage de l'appel de 

Jérémie et nous a demandé de le lire de manière 

méditative et de le partager avec le groupe. Nous 

nous sommes tous réunis dans les groupes qui nous 

ont été assignés pour le partage. 

La première session a été menée par le Père 

Joseph Paul Raj msc sur les politiques de Protection 

des mineurs et adultes vulnérables en se concentrant 

principalement sur POCSO (Protection des Enfants 

contre les abus sexuels Act, 2012).  John Lucas msc 

a souhaité la bienvenue à l'assemblée et a invité les 

responsables et les frères de chaque communauté à 

allumer la lampe, après quoi le père Joseph Paul Raj 

a entamé la première session. Il a expliqué chaque 

point en détail afin de connaître et de comprendre la 

gravité des lois et la responsabilité que nous devrions 

avoir comme ministres de l'Église et comme 

personnes chargées de protéger les enfants. Après 

une courte pause thé, nous avons eu la deuxième 

session qui était une session interactive sur le même 

sujet "Protection des mineurs". Les deux premières 

sessions ont donc été très instructives et 

significatives pour nous. 

L'après-midi, nous avons assisté à la 

troisième session, animée par le père John Peter, sur 

la vie communautaire. Nous avons vécu une 

expérience d'apprentissage amusante sur la vie 

communautaire. Le Père John Peter a mené deux 

activités qui ont permis à chacun d'acquérir un sens 

profond de la vie communautaire et de tirer des 

leçons morales. Dans la première activité, nous 

avons appris à former une équipe et à travailler 

ensemble pour une mission et un objectif communs, 

en comprenant les forces et les faiblesses de chacun, 

et dans la deuxième activité, nous avons appris à 

nous concentrer et à ne pas imiter les autres et à ne 

pas nous laisser distraire. Ainsi, ces deux activités 

nous ont permis de comprendre ce qu'est et ce que 

devrait être la vie en communauté. 

Après le thé du soir, nous nous sommes 

réunis pour la quatrième session, qui était très 

interactive et portait sur la vie communautaire. Les 

points principaux de cette session étaient la prière 

communautaire, le repas communautaire, les loisirs 

communautaires, les réunions communautaires, les 

sorties communautaires, etc. Vinoth msc a conclu la 

session en donnant un vote de remerciement à John 

Peter msc. 

A 17h20, nous sommes allés faire du sport et 

avons pris une douche. A 19h15, nous avons 

participé à la célébration eucharistique présidée par 

le Père Joseph Paul Raj. Après la nourriture 

spirituelle, nous avons eu la nourriture physique 

suivie d'une récréation dans la salle de télévision. A 

la fin de la première journée, nous étions très 

heureux et pleins de joie. 

Le deuxième jour de notre rassemblement 

avant les sessions, nous avons assisté à la messe du 

RÉUNION SEMESTRIELLE DES JEUNES SÉMINARISTES 
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| John Lucas, msc  

Scholasticat - Bangalore.  
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dimanche à la paroisse avec les paroissiens. La 

lecture de l'évangile portait sur la tentation de Jésus et 

l'homélie sur la manière de surmonter la tentation et 

de vivre une bonne vie, en particulier en cette période 

de grâce. 

À 9 heures, nous avons eu la première session 

sur la construction de l'estime de soi par le Dr Beena. 

Le père Tijo John msc l'a présenté et lui a souhaité la 

bienvenue. La première session était plus informative 

et interactive, basée sur le concept de l'estime de soi. 

La première session nous a aidés à savoir comment 

notre vie se déroule, où nous en sommes et quelles 

sont mes forces et mes faiblesses. A 10h30, nous 

nous sommes dispersés pour une 

pause thé.  

La deuxième session a 

commencé à 11h00 et la 

deuxième session sur la 

construction de l'estime de soi a 

été apprise au moyen d'activités 

et de méditation. Il s'agissait d'un 

apprentissage expérimental pour 

notre vie sur le thème de l'estime 

de soi et sur la manière d'être 

attentif en tant que futurs prêtres 

de ce monde. Ainsi, les sessions 

de la journée nous ont donné 

beaucoup de confiance et d'espoir 

pour l'avenir.  

C'est ainsi que s'est achevé le 

programme de deux jours et nous 

avons quitté les lieux après avoir 

pris un somptueux repas dans 

l'après-midi. 

Mon expérience  

Je remercie le Supérieur de 

l'Union indienne, le Père Darwin 

msc et les membres du Conseil 

d'avoir organisé une rencontre de 

deux jours aussi merveilleuse et 

systématique, qui m'a beaucoup 

fait réfléchir et m'a beaucoup 

inspiré. J'exprime également ma 

gratitude aux supérieurs et aux 

administrateurs des différentes 

communautés qui ont pris les dispositions nécessaires 

pour que les séminaristes MSC puissent vivre une 

expérience fructueuse.  Ce rassemblement m'a 

également aidé à connaître mes collègues 

séminaristes des différentes communautés de 

formation MSC et à partager ma joie avec eux en 

passant du temps avec eux pendant ces deux jours. 

Ainsi, j'ai appris et j'ai fait l'expérience d'une grande 

joie et d'un grand bonheur au cours de ce 

rassemblement.   
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NOUVELLES BRÈVES 

 

PREMIÈRE PROFESSION RELIGIEUSE AU BRÉSIL 

Le jour où l'Eglise célèbre la fête de la Présentation du Seigneur, 

journée de la Vie Consacrée, notre Congrégation a accueilli les trois 

nouveaux Missionnaires brésiliens du Sacré-Cœur qui ont fait leur 

Profession Religieuse : Mateus (Province de Curitiba), Tomás et 

Raislan (Province de Rio de Janeiro). Prions pour la vocation de ces 

nouveaux missionnaires ! 

PROFESSION PERPÉTUELLE 

 

Le 21 février, trois MSC de la 

Province des Iles du Pacifique, à savoir 

Mendhi, Kabuua et Lotu, ont fait profession 

perpétuelle d'obéissance, de pauvreté et de 

chasteté. La célébration a été présidée par le 

Père Abzalon Alvarado, MSC, qui 

accompagnait la Province à cette occasion. 

Elle s'est déroulée à la paroisse St. Agnes à 

Suva-Fiji. 

Candidats EUROPÉENS 

Après le Chapitre provincial en Espagne, le P. 

Humberto Henriques, MSC (responsable de la 

formation initiale), a eu l'occasion de visiter nos 

candidats européens. En ce moment, tous les jeunes 

européens en formation vivent à Valladolid et sont 

accompagnés par le Père Javier Barrios, MSC 

(Province d'Espagne). Cinq jeunes en formation font 

partie de la communauté de formation : l'aspirant 

cubain-suédois Joelin Rodriguez Delgado, le 

postulant colombien Deivis Dario Daza Noya et les 

trois profès italiens Rosario Modica, msc, Gianluca 

Pitzolu, msc et Rosario Vitale, msc. 



 

 

CRÉER UNE CULTURE DE LA PROTECTION À L'UAF : PREMIÈRES ÉTAPES 

À la fin de mon diplôme en Protection des 

mineurs et des adultes vulnérables, j'avais conçu un 

plan de prévention contre les abus sexuels pour l'UAF 

en 9 étapes. Celui-ci devait commencer par une phase 

de sensibilisation interne. Un mois plus tard, je 

remercie Dieu pour le chemin parcouru. En effet, j'ai 

déjà eu l'occasion d’organiser 3 conférences : la 

première en février dernier avec les confrères du 

district du Congo réunis en assemblée ; la deuxième 

avec les confrères et les enseignants de notre école 

"Notre Dame du Sacré-Cœur" à Kinshasa ; et aujourd'hui, malgré les caprices du réseau, avec les 

capitulants de l'UAF réunis en Chapitre à Yaoundé, au Cameroun. Pas à pas, un rêve peut devenir 

une réalité.  
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 MSC décédé entre décembre 2022 et février 2023 

MORTUI 

NOM PROVINCE DATE OÙ IL EST DÉCÉDÉ 

Wolfgang Vogt  ALLEMAGNE DU NORD 20.12.2022 ALLEMAGNE DU NORD 

Robert Timi  PAPOUASIE-NOUVELLE-

GUINÉE 

22.12.2022 PAPOUASIE-NOUVELLE

-GUINÉE 

Antonius (Ton) Scheer  PAYS-BAS 27.12.2022 PAYS-BAS 

Alois Escher  ALLEMAGNE DU NORD 05.01.2023 ALLEMAGNE DU NORD 

Conrad Sénéchal  RÉPUBLIQUE 

DOMINICAINE 

05.01.2023 CANADA 

Anthony (Tony) Young  AUSTRALIE 08.01.2023 PAPOUASIE-NOUVELLE

-GUINÉE 

Cornelius (Corry)  Bekers  BELGIC 12.01.2023 BELGICA 

Joseph Muller  ÉTATS-UNIS 17.01.2023 ÉTATS-UNIS 

Henry Van Engelen  PAYS-BAS 02.02.2023 PAYS-BAS 

Wilhelm Wöstheinrich  ALLEMAGNE DU NORD 13.02.2023 ALLEMAGNE DU NORD 

Pierre-Alain Argouin  RÉPUBLIQUE 

DOMINICAINE 

21.02.2023 CANADA 



 

 

 

DATE NOM PROVINCE APPROBATION 

DÉCEMBRE 2022 MENDHI IVA ÎLES DU PACIFIQUE VŒUX PERPÉTUELS 

DÉCEMBRE 2022 LOTU FARANIKO TULOTO ÎLES DU PACIFIQUE VŒUX PERPÉTUELS 

DÉCEMBRE 2022 KABUUA TONGANIBEIA  ÎLES DU PACIFIQUE VŒUX PERPÉTUELS 

JANVIER 2023 EMANUEL ELISCLIBE DA SILVA  SÃO PAULO PRESBYTERAT 

JANVIER 2023 JOSEPH CHARLES CHERVIER UNION INDIENNE DIACONAT 

JANVIER 2023 KULANDAI ARUL RAJ  UNION INDIENNE DIACONAT 

FÉVRIER 2023 RAÚL PÉREZ VALDÉZ ÉTATS-UNIS PRESBYTERAT 

FÉVRIER 2023 RICARDO PERDOMO ARÁMBULO ÉTATS-UNIS PRESBYTERAT 

FÉVRIER 2023 KENJI KONDA  AUSTRALIE DIACONAT 

Nous confirmons affectueusement nos frères mentionnés ci-dessous. 

Nous espérons que leur engagement sera sans réserve pour faire aimer 

le Coeur de Jésus partout. 

Approbations de décembre 2022 à février 2023 

MISSIONNAIRES DU SACRÉ-COEUR  

Maison Généralice:Via Asmara, 11 - 00199 - Roma - Italia 

E-mail: communications@msc-chevalier.org 

Corrections Française:   

Raymond Lievre, MSC  
(Province Française) 

Les communautés du tri-généralat (MSC, FDNSC et Sœurs MSC) ont célébré le 199ème anniversaire de la naissance de 

notre Fondateur, le Serviteur de Dieu, le Père Jules Chevalier, par une célébration eucharistique. Cette célébration était 

l'ouverture de l'Année CHEVALIER : préparation du 200ème anniversaire de la naissance du Père Jules Chevalier qui se 

conclura l'année prochaine.  


